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“在我出名之前，我也来过济南。那个时候我就算坐在你边儿上，你瞧着这人也不会太顺眼。我可以保
证我和那个人是同一个人，没有太大的变化。”

上周五，坐在皇冠假日酒店沙发上的吴秀波，真诚而坦然地对记者说出上面这番话。与此同时，从全国
各地赶来的“波蜜”们已经群情激昂地聚集在贵和购物中心HOGAN店铺门前，只为“在人群中多看他一
眼”……

“没架子、真性情、接地气”，是这位“国民大叔”留给记者的印象。尽管早已跻身国内顶级男星之列，但
无论是谈时尚还是聊人生，吴秀波言语间始终对自己有着清醒的认识。而这份清醒，无疑来自于跌宕生活
经历的馈赠，以及一个成熟中年男人最强大的自信心。

与很多明星刻意与媒体和公众保持距离不同，吴秀波给人的感觉则恰恰
相反——— 随心随性不伪装，拒绝将自己“男神化”，还会时时提醒你：自己
就是平凡而真实的芸芸众生之一。整个采访过程中，“大叔”身体始终微微
前倾，认真聆听和解答每一个问题，让人如沐春风，甚至在记者一时听得入
神忘记提问的时候，开玩笑地解围：“要不我问你？”

由于此次来济南出席HOGAN店的开幕剪彩，我们的话题自然便从时尚
谈起。说到现在的鞋子和过去的不同，吴秀波开启了怀旧模式：“在我20岁的时
候……”紧接着又大咧咧地补充一句“我46岁了哈”，让原本对年龄问题小心翼
翼的记者忍俊不止。当我们问到和他同时出道的男演员很多都已沦落为“大
爷”，他为什么可以修炼成“大叔”时，吴秀波挠挠头，装作很认真地说：“我想
想啊，这跟地心引力有关系吗？”旋即展露极具杀伤力的招牌式笑容，自嘲中
带着几分大男孩般的顽皮。

对于目前这种蓄着胡须、两鬓斑白的经典“大叔”形象是刻意为之还是水
到渠成，吴秀波的解释是，人都有两个年龄，一个是外貌上所体现的生理年
龄，一个是心理年龄，而自己的心理年龄和生理年龄基本吻合。他坦言有时候
去拍一些时尚杂志，为了配合拍摄需要而以阳光亮丽的造型出镜时，就会觉
得不自在、不踏实，“因为我知道我的生理年龄有多大，而且我的心理年龄确
实也这么大了。所以像这样适当把自己‘做旧’之后心里会比较安然。”

很多熟悉吴秀波的人将他奉为“娱乐圈的哲学家”，这一点，在聊到中
年危机这个话题时得到很好的印证。在吴秀波看来，男人的中年危机绝非
“一次性”的，而是一次又一次追问人生、战胜自我的过程。

“我曾经在30多岁的时候历经了一次我认为的中年危机，对于所有的不
成功，对于比如我父亲的离世和我孩子的出生，对于那种不堪重负类似于人
生谷底的感觉，让我产生了对生命价值的疑惑，然后要在这中间慢慢建立自
信，这是一次。然后还有一次是孩子成长过程中，突然发现自己要赚钱养
家，孩子如此弱小，如果我的生命不够健康和强大，我不知道他未来是否有
依靠，突然产生了对生命的恐惧，然后又开始战胜这些……”他边说边拿起
桌上的苹果作比，从左手抛到右手，“扔起来的时候是欲望，接住是满足欲
望，但若是接不住掉在地下的话你就开始难受了”，吴秀波说，中年危机亦
是如此，即便再强大的人，只要你有困惑，有欲望，危机就会存在。

难能可贵的是，自始至终，吴秀波都在强调自己是一个演员而不是什么
“男神”，毫不在乎地扯掉别人拼命想要戴在头顶的光环，还原自己作为演
员的本来面目。他说，他在观众眼里的那些“好”，其实是剧本和角色赋予
的，“可能一个不吸引人的男人，如果戏里面三个女性都呆呆仰视他的话，
你也会觉得这个人很吸引你。演员所拥有的本事，只不过是在演戏的时候能
把‘我执’放下，进入角色，准确地说我在扮演着另一个人。”

而对于成名前后的人生际遇，吴秀波也自有一番云淡风轻的见解：“年
轻的时候不出名，那就趁有的是时间该怎么玩怎么玩，岁数大了出了名也别
以为这是什么便宜，没准儿过一阵观众口味就变了，比如说年纪大的演员不
吃香了，那你就踏踏实实好好演戏就好了。”

《都市消费》：生活中是一个讲究时尚的人吗？对于着装有什么独到
见解？

吴秀波：其实我本身是一个特别闲散的人，喜欢步行登山等运动，尤
其在土地或者草地上我还特喜欢席地而坐，所以我从小就不能穿那种太新
太干净的衣服。我觉得人穿衣服跟所处的环境和身份有很大的关系。我年
轻那会儿做无业游民的时候，特别喜欢穿牛仔服啊破洞牛仔裤之类的衣
服，后来发誓要让自己致富，开始做生意，不得已要见好多人，那个时候
咬牙穿过一阵西服，但也不是特别的自在。现在做这一行你难免要出席很
多正式场合，一般需要着正装然后有的时候你还要顾忌合作方的需求。所
以这次参加HOGAN的活动我挺高兴的，因为这种介于正装与休闲装之间的
风格正是我喜欢的，而HOGAN的鞋真的是可以适用于任何场合，可以不用
穿正装，我很开心。

《都市消费》：成熟男士应该有什么样的时尚品质？
吴秀波：有责任感，自知，勇于面对自己——— 我觉得可能这是一个男

性也是一个成人需要具备的品质和要素。对于时尚，有一种生活态度我喜
欢，叫做不虚荣。

《都市消费》：我们都想知道男神心目中的女神是什么样子的？
吴秀波：我可不是男神(笑)。女神啊……(想了好久)这个神啊，好像前

一阵还聊过，别人问我男神是什么，我说现在这个词都被娱乐圈用滥了，
以前宙斯也是神，关羽也是神，女神嘛，观音也是神，圣母也是神。我觉
得每一个人在不同的年龄段一定有自己迷恋或向往的人或异性，一定都
有。就跟我小时候看《斯巴达克斯》的时候就觉得这就是我向往的神，看
《罗马假日》的时候看到赫本就会觉得很仰慕的那种感觉。

《都市消费》：国内现在又掀起了新一轮韩剧热，作为国产剧的“视帝”级
人物，您认为我们要想拍出“星星”的水准需要多少年？

吴秀波：你说的非常有趣就是“拍出星星的水准”，“星星的水准”
是什么？我们一定要非常清楚。“星星的水准”是在某一个国家拍了一部
戏而影响了另外一个国家人们的感受。就像眼下的《纸牌屋》，就像曾经
的《哈里森敢死队》，这是一个国家和民族文化影响力的体现。如果有一
天，我们更加认真地看待我们的文化，我们更加开放地完成我们的创作，
才能做出那样的戏，这是一方水土出一种果实的问题。

《都市消费》：如何平衡工作和家庭的关系？
吴秀波：相对于我们这个工作来讲，陪孩子的时间可能比很多人要长

呢，我已经很知足了。就像现在我在北京拍戏就可以时常回家，毕竟这份
工作还算是自由职业。(喜欢现在的工作状态吗？)我肯定喜欢，但我可以肯
定的说这也不是我选择的，我老早以前就喜欢过，但是他们没让我干(笑)。
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